

# sentier du littoral du Cap Brun 21 juillet 2025

Le sentier du littoral du Cap Brun à Toulon rendu aux promeneurs après des années de fermeture



Le sentier du littoral sous la résidence du Cap Brun à Toulon, de nouveau empruntable par les promeneurs © Radio France - Christelle MARQUES

**Le sentier du littoral à Toulon, en partie fermé depuis 2008 après l'éboulement du mur de soutènement de la résidence du Cap Brun, est de nouveau accessible aux promeneurs après des travaux privé-public colossaux. L'inauguration s'est déroulée ce lundi matin.**

À part le ruban tricolore mis en place en travers de la passerelle dans le cadre de l'inauguration ce lundi matin par les autorités des travaux effectués ces dernières années, rien n'empêchait les promeneurs d'emprunter de nouveau le sentier du littoral sous la résidence du Cap Brun. Après des travaux très importants, **les aménagements ont été présentés** ce lundi en présence notamment de Josée Massi, maire de Toulon et vice-présidente de la Métropole Toulon-Provence-Méditerranée.

"Vous allez jusqu'où car vous pouvez aller jusqu'au Mourillon ?" demande Josée Massi à un jeune papa accompagné de son petite fille de trois ans. "Cela fait un peu loin, le Mourillon, mais en tout cas, c'est super cette balade, et très sécurisé avec les enfants" répond le marcheur. "C'est **une grande chance pour Toulon** et tous les marcheurs comme nous", s'émerveille Laurence, croisée avec un couple d'amis bretons.

## Des travaux colossaux

"Cela fait **dix ans que nous recevons des messages** pour savoir quand le sentier va rouvrir. Il fallait faire des travaux colossaux. Aujourd'hui, c'est l'aboutissement. Et enfin, on peut faire de la Tour royale jusqu'à Magaud à pied. Et c'est magnifique. C'est un vrai joyau" commente Josée Massi juste après avoir coupé le ruban installé pour l'occasion sur une nouvelle passerelle.

Car en effet, il s'est bien agi de travaux colossaux. La famille Bore, propriétaire de la résidence du Cap Brun, a déboursé **près d'un million d'euros pour refaire le mur** de soutènement qui s'était effondré en 2008.

*"Avec cette inclinaison, on ne peut pas mettre du grillage pour soutenir les terres, il fallait vraiment reconstruire un ouvrage. Le plus simple était de faire une paroi béton avec des systèmes pour évacuer l'eau. Puis la Métropole a mis en place les passerelles, en adaptant le choix des matériaux, des couleurs. Par exemple les balustrades, on est sur ce rappel de marron-rouille, qui va très bien avec la pierre et la couleur naturelle de la terre et du talus. Le but c'est arriver à **retrouver les couleurs environnantes**"* détaille Olivier Le Néanec, directeur en charge des espaces naturels et de la biodiversité au sein de la métropole.

Le chantier a couté 600.000 euros à la Métropole.



Christelle Marquès

Publié le lundi 21 juillet 2025 à 15:24

VAR-MATIN